

Para andar el camino

...para quien conmigo va

Una serie de
Luis Enrique Hernández González

Neoliberalismo



Palabreja que, aunque no conozcamos muy bien su significado, deberemos reconocer que está en boca de todo aquel que pretende explicar la situación social en la que nos encontramos. Y es que *Neoliberalismo* podría llamarse al modelo social que se ha impuesto por goleada a los otros modelos sociales que hemos conocido (socialismo, comunismo...) y que pretende presentarse como único sistema válido para dirigir la convivencia humana.

Este término se empieza a emplear bien entrado el siglo XIX como un movimiento contrario a la organización política de los estados absolutistas y centralistas de la época. Sus caracteres básicos son:

- a) *Primacía de lo individual sobre lo estatal*: Proclamación de los derechos individuales, ejemplarizados en la Revolución Francesa: Libertad, igualdad y fraternidad. Aspectos muy interesantes de ser tomados en serio, cosa que no sucedió nunca ni en el liberalismo viejo ni en el nuevo.
- b) *Libertad individual ante todo*: Pero libertad sin igualdad, por lo que entendida así supone una amenaza para los pobres ya que en pro de la libertad, se tendrá vía libre para que el *pez grande* se coma al desvalido.
- c) *Descentralización*: Separación de poderes, que a todos nos suena a partir del periodo democrático: ejecutivo, legislativo, judicial. Pri-

macía de la Constitución sobre el Gobierno.

- d) *Pluralismo*: origen de la diversidad de ideologías, del nacimiento de los partidos políticos.
- e) *Relativismo*: Tal pluralismo terminará defendiendo que todo hombre tiene derecho a pensar como quiera. Es la época de *dejar hacer*. Se pone en entredicho los valores tradicionales pero no se sustituyen por otros nuevos. El todo vale, predispone al *nada vale mucho* realmente. El hombre y su capacidad de actuar y pensar, es el punto de referencia de como actuar socialmente. La idea de Dios va desapareciendo del corazón humano.
- f) *Desmonopolización estatal*: El estado cede su hegemonía ideológica y económica mediante la concesión de los derechos civiles y la libertad de mercado.
- g) *Democratización del consumo*: La clase trabajadora concebida hasta mediados del s. XX como elemento de producción, se transformará en consumidora.
- h) *Ciencia y tecnología*: La fuerza del trabajo simple se sustituye por fuerzas de trabajo especializado, de tal forma que la tecnología sustituirá a la mano de obra como elemento fundamental de progreso.
- i) *Importancia de los medios de comunicación (publicidad propaganda)*: Se comprueba su eficacia a la hora de transfigurar la realidad, tanto a

nivel político como de mercado (el cuarto poder).

- j) *La competencia*: Como fundamento de la ley del mercado y la consiguiente *desconfianza* como prototipo de relación humana. El hombre deja de ser un amigo, un hermano, para pasar a ser un cliente, un competidor, un contribuyente, un consumidor...
- k) *El infinito en mis manos*: Para el ser humano empieza a no haber límites y el hombre funciona como si todo lo que es técnicamente posible fuera, a su vez, deseable y necesario.

En definitiva, el Neoliberalismo termina siendo no sólo un modelo de producción sino también un estilo de vida que, a su vez, va configurando un nuevo tipo de hombre. El ideal consiste en tener más dinero, disponer de más bienes, lograr más consumo, confort, bienestar, seguridad... El Neoliberalismo llega a cegarnos ante la injusticia y ante las cifras escandalosas de pobreza y marginación que crea este modelo social. Esta nueva forma de sentir, de pensar, de relacionarnos se va instalando en nosotros de tal forma que nos llegamos a convencer de que no puede haber otro modelo posible de relación humana. Pero no es cierto. Es imprescindible ser conscientes de que este comportamiento social que nos domina es el principal causante de la pobreza y opresión en el mundo.